

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Sábado 14 de Septiembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## PALABRAS DE CANALEJAS

### DECLARACIONES SOBRE EL PROYECTO DE MANCOMUNIDADES

En el *Diario Universal* hemos leído el segundo artículo sobre el proyecto de Mancomunidades. Resulta muy interesante lo que en él se lee. Véase un extracto de lo que ha dicho el Sr. Canalejas:

Mostrando con claridad que el proyecto de ley de Mancomunidades responde a la tradición del partido liberal, al espíritu y tendencia de la democracia contemporánea y a los anhelos de todas las Diputaciones provinciales de España; siendo notorio que los republicanos, los carlistas y los regionalistas lo conciben con timidez, pero lo aceptan, no sólo en las provincias catalanas, sino en todas; resultando evidente que el régimen de las Mancomunidades se aprobó casi por unanimidad en el Congreso liberal; abogando en favor de las Mancomunidades la inmensa mayoría de la prensa, como desconocedor que cabe, violentando las cosas, discutir la oportunidad de la reforma y sobre todo el propósito de implantarla inmediatamente?

Maura sostuvo que las llamadas concesiones al pueblo catalán no representaban dádica, merced, ni favor, ni han de otorgarse al precio de un asentimiento perdurable a la irreflexión de la ley, siendo lícito que unos la estimen como término, otros como principio, quenes como estación de partida, de tránsito o de llegada.

Es evidente que en Cataluña, aun los más desviados del régimen y de la diversidad nacional, reconocen la existencia allí de algo más o menos trascendente, más o menos simpático, pero característico, diferencial como antecedente histórico de innegable importancia.

Por la obra del genio catalán, por el predominio que las fuerzas industriales suelen lograr en todas partes sobre las agrícolas, por los beneficios del arancel; por las relaciones mantenidas durante tantos años con nuestras inalienables colonias; por una primitiva organización familiar; por un apego al idioma, que no distingue apenas entre clases sociales; porque en Barcelona en el siglo XIX y en los comienzos de este, logró ante la consideración mundial personalidad singularísima, y hasta por las condiciones revolucionarias de Barcelona, que también influyeron en la política española; en suma, por todo cuanto para recordarlo exigiera múltiples artículos, nadie que no se obstine en desmentir la realidad, puede desconocer la dificultad de asimilar el temperamento catalán al temperamento medio, a la restante característica de toda la nación española.

Tan insensato fuera desatenderlo, negarlo o resistirlo, como injurio y peligroso adularlo, convirtiéndolo en estímulo nefasto a la desintegración nacional.

Llevarnos muy lejos el examen de las múltiples causas, unas engendradas en Cataluña y otras en los Parlamentos y en los gobiernos, cuales en sentimientos, cuales económicas, cuales de reminiscencias, cuales de presentimientos; todas alentaron la inquietud y el ansia de una reforma en la organización administrativa y aun política de Cataluña. Ni ella puede compararse a Hungría, ni es razonable establecer paralelos con Irlanda, sin el miedo de dañar al amor y estima que los catalanes merecen, en lo que ellos mismos llaman sus existencias, sus exaltaciones y sus nobres creemos torpes provocaciones, injustos agravios al espíritu nacional.

Dicen que los movimientos de Cataluña, doléndose de agravios y pidiendo reformas, tiene historia muy larga, pero ahora sólo se precisa desde un cuarto de siglo hasta los días de la Solidaridad Catalana, solicitando la autonomía regional para con recursos propios suplir el abandono del Estado en enseñanza, beneficencia y obras públicas, lo que constituía el programa del Tivoli.

Aquel movimiento avasallador de solidaridad que expulsó de las Cortes la representación de los partidos nacionales, restando adeptos a la Monarquía, recordaba que Moret en 1884 propuso, sin éxito, la división del territorio nacional en quince regiones administrativas, y que Silvela en 1899, también sin éxito, propuso autorizar a las Diputaciones para que creasen establecimientos de beneficencia y de enseñanza y acometiesen la ejecución de obras públicas.

Sería insensato negar las divergencias fundamentales entre los que piden satisfacción a utopías inadmisibles y los que se limitan a una prudente atenuación, solicitando para Cataluña facultades que le permitan desenvolverse su riqueza; pero tampoco se puede desconocer que en la sistematización del proyecto, apenas si dejan de estar conformes algunos catalanes. Maura, inspirándose en el criterio que habían compartido muchos liberales y conservadores, fue a la autonomía municipal, aunque sugiriendo métodos electorales, que algunos liberales aceptan y otros rechazan, e indicó, esbozó, la posibilidad de satisfacer las aspiraciones de Cataluña, en la forma que implica el proyecto de ley. La Comisión acentuó más la tendencia del Gobierno.

Moret había recordado que las audiencias, las capitánías generales, las universidades, son regionales, y Silvela y Maura habían mostrado una inclinación sincera al regionalismo, compatible con la unidad de la patria y la soberanía del Estado.

Las y él abogaron por reconocer el derecho de tanto a los Ayuntamientos y Diputaciones interesadas en la construcción de las líneas férreas.

Es innegable que se produjo, respecto a las primeras autoridades, una acción sedante. Cambó, en memorable discurso, dijo que habían desaparecido ya las estridencias; compañeras inseparables de muchos movimientos insanos, con gran sentido político afirmó que le espartaba la posibilidad de que hubiese antagonismo entre el partido nacional liberal gobernante y las ansias de Cataluña. Para evitarlos acepta todos los medios, todas las garantías, todos los recursos que sean necesarios, a fin de poner fuera de duda la autoridad del Estado.

El 12 de febrero de 1909, Vallés y Ribot se doña de que el partido liberal no se hiciera compatible con Cataluña, y hombre tan notable del partido liberal como Vincente se proclamó regionalista.

La Mancomunidad catalana estaría ya seguramente organizada hace tres años sin aquella política de exaltaciones, de violencias en el lenguaje, sin aquellas actitudes amenazadoras para los poderes públicos y para el resto de España ofensivas, sin gubernamentales, sin todo aquello, en suma, que con pena recordamos y que importa olvidar.

La connotación de la semana sangrienta, toque de atención que resonó en todo Cataluña, el sedante del último indulto-amnistía, la habilidad política y el tacto de los gobernantes liberales, el desarrollo de la actividad industrial, las consecuencias de las grandes huelgas, múltiples causas en que algo, por nímio que fuere, hay que atribuir a los gobernantes actuales, contribuyeron a la lucida y numerosa representación que los elementos dinásticos tienen en ambas Cámaras, al quebrantamiento definitivo de la Solidaridad y a que al mando la febre se aspirase en Cataluña a una vida normal y tranquila.

Esta actitud, estos temperamentos, dieron al traste con las antipatías y desconfianzas, con los recelos y temores, con los intentos de «boicott» surgidos en otras provincias, y motivaron que el partido liberal, con Moret, primero, y con Canalejas, después, recibido con antipatía, casi con hostilidad, atrajera y se sentiese atraído.

La política del Gobierno actual, reflejada en el proyecto de ley de Rodríguez, tan aplaudida en Cataluña, en la revisión de valoraciones arancelarias, con tal equidad dirigida, en el ofrecimiento, si a una solución se llega, de contribuir con recursos del Estado a trascendentes mejoras de Barcelona, inicia un período de paz, de armonía y de confraternidad.

Hechos, al parecer triviales, como la visita del «Orfeo Catalá» a Madrid y la de nuestras agrupaciones artísticas a Barcelona; la concurrencia privilegiada y aplaudida en Madrid de pintores catalanes; el teatro catalán, aclimatado en Madrid con simpatía creciente; la asistencia del Gobierno y su cooperación a actos que enaltecieron tradiciones y personalidades catalanas; un flujo, en fin, de consideraciones y afectos, marcan el comienzo de un período que sólo agrados y bienandanzas puede procurar.

En tales condiciones, al surgir con prudencia y miramiento laudables una forma práctica de satisfacer aspiraciones, ya en principio atendidas por los hombres públicos y por el Parlamento, ¿no hubiera sido el más antipatriótico, el más imprudente de los gobernantes quien opusiese una negativa o suscitase un aplazamiento indefinido a un proyecto reclamado por la castidad de los diputados y senadores catalanes?

Tienen los Gobiernos datos y elementos de juicio que a ellos principalmente incumben apreciar para la orientación de la política. Si no merecen confianza hay que barrerlos, y si merecen confianza hay que otorgársela a reserva del inalienable derecho de crítica en la hora del fracaso.

Cada hombre tiene su hora, y esperando la madurez pasan los frutos; que lo que hoy puede concederse en condiciones razonables, acaso tenga que acordarse mañana en condiciones peligrosas.

El problema se ha estudiado hasta la saciedad; los catalanes, desde hace quince años, sobre todo, creyeron en ocasiones distintas ver atendida su demanda y la inestabilidad de los Gobiernos hizo que no pudieran cumplirse aquellas esperanzas, dando aliento a los intrasiguentes, estimulando a los perturbadores, entristeciendo a los que antes como ahora han ofrecido el aval de su nombre y de su representación a las fuerzas gubernamentales.

Examinando el presidente del Consejo el valor de ciertas censuras, le he oído decir con palabra vibrante y acento emocionado que acaso no acertaremos a reflejar: ¡No! no crea nadie que me estimulen motivos subalternos ni arrebatos de soberbia; responden, claro está que motivado mi juicio a error, a las más altas conveniencias nacionales; cuando obramos para obtener una reforma legítima, que estreche los vínculos de la nación y haga amable y atractiva la política de los demócratas monárquicos en Cataluña, nada de impaciencias, de impremeditaciones ni de sorpresas.

Recuerda que todos los liberales del Congreso, por acción u omisión refrendaron el proyecto de Mancomunidades; digo mas: que todos los diputados de España aceptaron las Mancomunidades en las Cortes conservadoras.

Recuerda que ofreció el proyecto de Mancomunidades, no ahora, sino hace un año, y que han discurrido ya nueve meses de que a la faz del país hubo de promover su presentación y asegura que en todo ese

tiempo ni consejos ni observaciones han surgido del seno del partido liberal y sólo las conoció hace, poco cuando ya estaba empeñada su palabra de honor, cuando la conveniencia pública le impedía retroceder.

Afirma que esto representaba una garantía del respeto a las prerrogativas del Estado.

Su aliento era ir aún más allá. Me ofrecían su apoyo los carlistas, los republicanos, los regionalistas, la inmensa mayoría de la mayoría; me estimulaban a este proyecto, como al de Canarias, juicios alentadores de publicistas extranjeros.

Creo que, en conciencia, con la política seguida por mí en Cataluña, y en la que figuran actos anteriores al proyecto y promesas posteriormente dadas, se han quitado pretextos, se han contenido impaciencias y pueden disiparse antagonismos.

Esta es una obra para lo tanto más grata ya que tuvo la oportunísima coincidencia del partido conservador, cuyas iniciativas no suplanté, sino que recuerdo, aunando todas las fuerzas monárquicas en colaboración estrecha para lograr el éxito.

Eso lo hice ansioso de servir a mi patria y estoy resuelto, así me cueste la jefatura del Gobierno o del partido y me obligue a recluirme en mi hogar, obligación para el egoísmo más sugestiva, a no desistir de mi empeño, recabando con todas las fuerzas de mi voluntad la inmediata aprobación del proyecto en el Senado.

No fijé fecha, ni contraí compromiso contado por días, por que hubiera parecido irrespetuoso a la libérrima prerrogativa de la alta Cámara; calculé y sigo creyendo, que no acabará el año sin que el proyecto sea ley y creo en conciencia que es gravísimo mayor dilación.

Estima inverosímil que en las Cámaras donde predomina el espíritu del Gobierno, se habile de obstáculos dilatorios; no será esto y si acaso no será porque me falte razón, sino porque no sepa defenderla.

No persigo mi personal interés. Estoy absolutamente convencido de que si no se votara el proyecto ahora, en una mañana muy próxima volaríamos todos, con más o menos violencia de la voluntad, fórmulas más amplias que esta. Y he de decir ahora: ¡Dios sobre todo!, como dijo en una ocasión solemne el inolvidable Martos.

Dice luego que dos ilustres diputados liberales, los señores Roig y Bergadá y Sala, recordaron que el gobierno liberal había ofrecido a la representación catalana leyes descentralizadoras y que después, el señor Sagasta, si rechazaba el catalanismo expuesto en la Cámara por el doctor Robert, estaba conforme con que las provincias tuviesen la libertad necesaria para administrar peculiares intereses suyos.

Un gobierno liberal del que formó parte el señor Canalejas, ofreció presentar un proyecto de administración local. Más tarde, muerto el señor Sagasta, los ex-ministros liberales firmaron un programa en el que se consignó que se entregarían a las provincias aquellos servicios que pudieran ser por sí mismas gestionados y cuya esencia estuviera excluida de las atribuciones esenciales del poder público.

En la contestación al Mensaje de la Corona, las Cortes liberales decían que había que robustecer la vida local, y cuando al año siguiente al país, en él se consignaba esto que se había dicho a los representantes del señor Canalejas en Barcelona.

Sincerándose del cargo de inconsecuente que se le hace por la presentación del proyecto de Mancomunidades, aduce el mismo texto del Mensaje que la Corona dirigió a las Cortes.

El Gobierno considera necesario reformar las leyes vigentes en el sentido de dar más expansión a la vida local y a esto iban la ley de exacciones municipales, la de subvención de los consumos y sobre todo la ley de reorganización administrativa en el archipiélago canario. ¿Qué dijeron en las Cámaras los que piden ahora la destitución del actual jefe de los liberales, cuando se presentó este proyecto? Pues, esta ley es un órgano especial para un grupo de islas.

Además, el avance autonómico de Cataluña se hace dentro de la Península y las islas Canarias están lejanas. La reorganización de las islas Canarias es más radical y aventurada que las Mancomunidades y pasó en el Senado casi sin debate y ahora se habla de que faltará «autorum» para la aprobación definitiva de estas últimas y se amenaza con que en el Senado se opondrá seria resistencia. De la sabiduría de las Cortes no puede esperarse, pues el Gobierno quedará vilipendiado, si no siguiera los principios que le llevaron a hacer la ley referente a Canarias.

#### NOTA POLITICA

### Lo que opina Romanones

Desde Santander nos llegan algunas referencias atribuidas al conde de Romanones, según las cuales, piensa pronunciar un discurso con motivo de un banquete que le preparan sus amigos, y en él hará declaraciones de correcto ministerialismo, haciendo constar que está perfectamente de acuerdo con el presidente del Consejo.

Los espíritus suspicaces, que no se contentan con nada, anotan estas manifestaciones y ponen un comentario punzante a sus palabras, apoyándose en algunos extremos de la conferencia que un periodista dice haber celebrado con el presidente del Congreso.

Este ha dicho que uno de los motivos que deben tener en cuenta, todos, para atacar la jefatura del señor Canalejas, es el convencimiento de que durante varios años, ninguna situación liberal ha prolongado tanto su vida. Prueba es ésta, según el conde, que a todos debe convencer de la fuerza de Canalejas dentro de su partido y de la eficacia de los procedimientos democráticos ante la pública opinión.

Fundado en este criterio, Romanones desecha toda posibilidad de una situación intermedia, cosa que sería antipolítica e inoportuna.

### La casita de campo

Es pequeña. A su espalda tiene un monte plétórico de vegetación. A su frente extensa huerta; a más distancia la línea férrea. El portal de la casita es grandote, como boca de deforme y son sus ventanas parecidas a ojos de chino, diminutas.

A un lado del portal un poyo de sillares adosado a la fachada; en el otro lado un pequeño gallinero de listones y rejilla. En el poyo está sentado un viejecito; junto al gallinero una joven, de pie, contempla una bandada de polluelos como comen.

Frente al portal de la casa está la cisterna; toco tronco de un almendro sostiene la polea de la misma. Sobre el brocal están colocadas dos macetas con olorosas albahacas.

En el interior de la casa floriquea un niño de pocos meses. La tarde es gris. El suelo está mojado por reciente lluvia.

Al viejecito parece no le interesa nada de lo que le rodea. Está sentado en el poyo. Su encorvada espalda se apoya en un sólo punto contra la pared de la casa. Permanece quieto, inmóvil. ¿Su vida? Sirvió al Rey, fue a la guerra; casóse, trabajó día tras día muchos años en una labor de esfuerzo corporal, rutinaria, en el campo; creó familia, tuvo varios hijos varones y una hembra; sus fuerzas físicas decayeron, no fue útil ya para el trabajo; vive con su hija, casada hace muchos años. Aquella joven que mira comer a los polluelos es nieta suya.

La quietud, la casi inamovilidad del viejecito ¿qué representa?

¿Vive, como se dice que viven los viejos, de sus recuerdos, o sigue, en su descanso, como antes trabajó, sin esfuerzo mental alguno?

Las albahacas al ligero airecillo dejan caer las gotas de lluvia que antes se posaron en ellas.

Los polluelos acaban de comer; después correetan vivarachos tras de un insecto cualquiera. El más ágil y el más fuerte, lo gran mayor caza. ¡La misma ley, para todas las especies, regula los hechos que constituyen la vida!

La joven sigue con interés todos los movimientos. Mentalmente castiga al atrevido, ayuda al débil, aprueba al comedido.

Bulle todo su ser, la impresión cualquier detalle, como en su cerebro aliméntase con fuego una idea fija, grande, elevada.

Es la tarde de un domingo. Ansiosa espera la llegada del futuro compañero de por vida.

La casita de campo está saturada de un ambiente sano, purísimo. El perfume del campo exalta; el calor de la familia embriaga.

Pedro J. Palmer

#### CUENTOS DEL SABADO

### RADIT

Marco Tulio abrió sus ojos, y mirando alrededor contempló a sus seis esclavas desnudas.

Todas dormían; Radit era la única que hallábase a su lado; habíase dormido besando los pies del joven romano, no sin haberlos ensuciado antes con finísimos perfumes de Oriente.

Hacia pocos días se la había vendido un mercader por sesenta ducados, a las orillas del Tiber.

La despertó, besándola con suavidad en los ojos.

—Mi señor, ¿que deseaís?—habló la esclava, pasándose sus marfilinas manos por las turquesas de sus ojos.

—Me aburro; cuéntame tu historia.

—Es triste, y no le va a complacer a mi señor.

El dueño y la esclava, cogidos del brazo, descendieron por las grandes escaleras de mármol; la noche era blanca; largo rato caminaron silenciosos, como dos fantasmas, respirando a plenos pulmones el aire perfumado de jazmines y nardos.

—¿Te casas, Radit?

—Nunca, yendo con mi señor.

El romano tomó asiento en un banco de piedra. Radit sentóse en el suelo, pero Marco Tulio la hizo levantar y tomar asiento a su lado.

—Señor, por qué no huimos de Roma! Mi corazón me dicta que una horrible tragedia nos va a suceder.

—¿Qué poder tienes para adivinarlo?

—Soy adivinadora.

—¿Y no has encontrado al joven romano?—añadió Marco Tulio.

—Sí, porque sois vos.

—Yo no puedo quererle; eres cristiana; pero, en fin dime mi historia, a ver si es cierta tu sabiduría.

—Calumniosa, calla; cómo te atreves a despertarme!—rugió el romano, borracho y hastiado de placeres.

Radit prorumpió en amargo llanto; las otras esclavas, de puntillas cuchicheaban en el salón cercano.

—Radit, Roma está ardiendo!—dijo una de ellas entrando asustada.

Cuando despertó el romano, medio asfixiado, el palacio era una hoguera; alrededor de su lecho sus mujeres lloraban. Radit, con los brazos cruzados, de rodillas, esperaba la muerte, resignada.

Ya agonizante, Marco Tulio la llamó: —Radit dame tus labios.

Se abrazaron; resonó el chasquido de un beso.

Mientras, Nerón, puesto en pie en lo más alto de su palacio, con sus vasallos, contemplaban el incendio, gozosos, en los brazos de las cortesanas.

En el sitio en que estuvo enclavado el palacio de Marco Tulio hay hoy un jardín público; por los alardeceres, los enamorados evocan esta historia de amor al contemplar unos mármoles maravillosamente cincelados, que representan a Marco Tulio y a Radit; pues, según cuentan, la noche de la tragedia quedaron convertidos en estatuas.

Bduardo Mentaberry

#### DE ROMA

### EL PAPA FUTURO

La cuestión del Papa futuro puede ser hoy juzgada por lo menos como prematura; hasta hay quien lo condena como una falta de reverencia hacia Pío X. El humilísimo cronista tiene que ser eco de los discursos y sentimientos del día, y no es culpa suya si periódicos y revistas de todo género tratan con pasión un asunto que todos desean lo más posible lejos de la realidad.

Sintetizando las opiniones, la mayor parte de los que se han ocupado de esa cuestión, dan casi por segura, en las actuales condiciones de la Iglesia, la elevación de Rampolla a la tiara.

Rampolla, como se ha dicho mil veces, aljándose de la política y ardiendo en ideas más puras, ha ganado un prestigio inmenso en el Sacro Colegio. Sus recientes trabajos histórico-religiosos, han contribuido eficazmente a levantar su figura, aunque no sean suficientes para asegurarle un puesto entre los grandes historiadores de la Iglesia.

La erudición de Rampolla, aunque sea extensa y profunda, no es excepcional. Hay en la asamblea de los príncipes vaticanos hombres de cultura colosal, que le superan muchísimo. Aunque no sea un gran historiador, cierto es que Rampolla se ocupa de esos estudios con pasión, mientras siente poquísima inclinación hacia la literatura y la poesía. Sus mejores trabajos son *San Pedro, Primado de San Pedro, La tumba de los macabeos y Santa Melania*.

Ahora está trabajando en la biblioteca del Vaticano acerca de la colosal figura de San Jerónimo.

Volviendo al Papa futuro, débese añadir que casi todos los escritores piñatan al cardenal Merry como el más fuerte adversario de Rampolla; pero en su mayoría reconocen que Merry no podría ser Papa en las actuales condiciones del Sacro Colegio.

Los más autorizados afirman que Merry trabaja para asegurarse la elección de un Papa amigo, para poder continuar en el cargo de secretario y no interrumpir el paciente trabajo para su elección, que en estos momentos sería algo acerba. Este candidato de Merry sería el cardenal Cayetano de Laj, secretario de la Congregación consistorial. Tiene unos sesenta años; hombre fuerte, muy listo; fibra de tenaz organizador; ojos penetrantes y movidos; sólida cultura. Goza de cierta reputación entre los cardenales extranjeros. Pío X le quiere muchísimo, por ser veneciano. Energico y clarividente, se ha granjeado todo el apoyo, toda la confianza de Merry, el cual le ha hecho una gran propaganda como el más adepto continuador de la política de Pío X. En efecto, ya todos saben que si Rampolla, en caso de ser elegido Papa, tomaría el nombre León XIV, el cardenal Laj elegiría el de Pío XI.

Así la lucha, en el primer escrutinio, se organizaría entre estos dos nombres: Rampolla y de Laj. Ahora los cardenales son 62, de los cuales 29 son extranjeros. El núcleo más importante de éstos últimos sería favorable a la candidatura de De Laj.

Es oportuno añadir que, según lo que se afirma en el Vaticano, Merry se opone a la creación de nuevos cardenales, para no aumentar la fuerza numérica del grupo italiano, casi unánime en favor de Rampolla.

Todas éstas no son más que conjeturas. Las previsiones sobre el Papa futuro tienen sin duda base real; pero siempre puede surgir la novedad. En el Sacro Colegio hay varias personalidades de alto vuelo, que viven lejos de la intriga y podrían ser dignos Pontífices.

Arturo Mattei.

### Desde Barcelona

Día 18, nueve noche. El día 20 llegará procedente de Cádiz el ex-ministro de Marina D. Víctor María Concas.

—Ayer tarde marchó para San Sebastián el jefe de los radicales Sr. Lerroux.

—Se habla de fundar un centro ajedrecista en esta capital que se dedicaría a la organización y fomento de concursos regionales, nacionales e internacionales.

—Se ha inaugurado el local de la Biblioteca del Fomento del Trabajo Nacional.

—Los dos periodistas radicales detenidos anteanoche con motivo de la manifestación que llevaron a cabo los elementos catalanistas ante la estatua de Casanova, visitaron ayer al gobernador civil para protestar de la detención.

También estuvieron en el Gobierno civil los obreros sombrereros para insistir en que se les modifique las condiciones higiénicas en que trabajan.

—El martes próximo es esperado el vapor-correo italiano «Príncipe Umberto» procedente de Buenos Aires.

—El vapor *San Salvador*, de la Arrendataría de Tabacos, salió ayer por la mañana fuera del puerto para efectuar pruebas de máquina y compensar el compás.

—El comandante general de somatenes, don Enrique de Carlos Gómez, saldrá el próximo domingo para Tarragona con objeto de revisar los somatenes de Vendrell y otros de aquella provincia.

Después efectuará lo propio con los de Lérida.

—Procedente de Tarragona ha llegado el vapor «Ciudad de Sóller».

—Está despachado para Mahón el pailebot «Concepción».

L. P.

#### POR TELEGRAMA

### FUNERALES EN TOKIO CEREMONIA CURIOSA

Madrid 14 (2'30 m.) Tokio.—Ayer mañana comenzaron las funerales por la muerte del emperador.

Durante la madrugada se abrió el gran hall del palacio en donde estaba depositado el cadáver del emperador desde la quincena del día del fallecimiento.

En seguida los miembros de la comisión de ceremonias, vistiendo trajes del país con espada; los ministros con traje europeo y las señoras con traje de corte de luto y el nuevo emperador vestido de uniforme de generalísimo, entraron en el hall, procesionalmente, acompañados de los altos dignatarios.

En el segundo cortejo iba la emperatriz con las damas de honor, las princesas de sangre imperial; luego la emperatriz viuda y los jefes de servidumbre de palacio.

Todos ocuparon los sitios designados. Se levantó la cortina y el jefe de los ritualistas, seguido de los asistentes, entraron llevando ofertas de alimentos consagrado y los usuales donativos de telas rojas y blancas, encerradas en cajas de cedro, todo lo cual se colocó frente al catafalco donde se hallaba depositado el cadáver del emperador.

FABRA.

### La preocupación británica

Juicios de la Prensa Londres 12. Los diarios conservadores no cesan de comentar el hecho de que durante las últimas maniobras navales haya logrado la escuadra roja, o de ataque, despistar a la escuadra azul y anclar en la bahía de Filey, territorio teóricamente enemigo.

La escuadra roja pudo, en cinco horas que permaneció ante Filey, desembarcar 28.000 hombres y ganar la base de operaciones, sacrificando los barcos menos rápidos.

Como este hecho es la demostración de la posibilidad de que la Marina alemana, o de otra nación, realice desembarcos importantes en las costas inglesas, ni que decir tiene que la impresión que produjo al ser conocido fué honda e intensa.

Aunque estas maniobras se verificaron hacia el 20 del pasado julio, la Prensa no las ha olvidado, y menos la conservadora, y cada día se publican artículos censurando al Almirantazgo y reclamando las medidas necesarias para evitar que, merced a la bruma, factor con el que ha de contarse en el mar del Norte, o a hábiles maniobras, sean posibles importantes desembarcos en Inglaterra.

La Prensa alemana y francesa ha dedicado especial atención a este *doloroso* descubrimiento, aquélla por lo que se sabe, y ésta porque, como decía el *Echo de París* a la sazón de las maniobras, le interesa a Francia, en razón de la influencia que puede ejercer en la actitud de los ingleses en el caso de una guerra continental.

Pero conviene hacer notar, como en Francia se hizo ya, y lo están haciendo aquí los periódicos optimistas, que si bien es posible este desembarco, depende su éxito de infinidad de causas fortuitas y que más se deben a la casualidad que a la habilidad de las maniobras.

De tal suerte pudo Bonaparte atravesar el Mediterráneo, burlando a Nelson; así, Rochambeau pudo llevar socorros a los insurgentes de América, y así las escuadras desembarcaron tranquilamente, a pesar de la enorme Marina rusa, en Crimea.

Optica Norte americana. Cristales combinados según receta de los señores Oculistas. Gemelos Prismáticos y de Teatro. Molduras para Cuadros y Estampas. Precios Económicos: No equivocarse. Isidoro Lassalle hijo, 25, Calle de Brossa

PAL-LAS DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO MANUAL EN CINCO IDIOMAS Español, Francés, Inglés, Alemán e Italiano 105,000 ARTICULOS - 4,000 GRABADOS Precio 10 pesetas.—De venta Librería de J. TOUS

Optica norteamericana y de precisión Gemelos prismáticos y de teatro Estampas y molduras para cuadros SURTIDO INMENSO Y SELECTO Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

INFORMACIÓN

De la desgracia de ayer La señora madre del maquinista del Ciudad de Palma don Pablo Oliver, que tuvo la desgracia de caerse en el «Salt de's Ca» en la mañana de ayer, nos ha su- plicado que públicamente expresemos su profundo agradecimiento a cuantas per- sonas prestaron auxilio a su desgraciado hijo.

Una aclaración Esta mañana se ha presentado en nuestra redacción el preferente de carabineros don José González Martínez y el individuo de la Arrendataria Antonio Pérez, manifi- standonos que en la reseña publicada ay- dando cuenta de la desgracia ocurrida a nuestro amigo don Pablo Oliver, decíamos que el herido había sido transportado en el falucho «San Bernardo», de don Miguel Bosch, siendo así que lo fué en la barquilla de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Por nuestra parte no tenemos inconveniente en que así conste, si bien hemos de manifestar que si apareció como queda indicado, fué debido a que por la tarde se presentó el citado Miguel Bosch suplicán- donos que rectificáramos en nuestra reseña la afirmación que hacían los demás co- legas, no mentándolo a él, y como creímos que afirmaba la verdad, así lo consignamos.

De instrucción pública Ha sido aprobada la propuesta en mé- tico a los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad.

Hejaquelas escuelas que han de proveerse en curso de traslado: En poblaciones de más de 20.000 habitantes.—Regencia de la Normal de Maestros de Gerona y la dirección de la graduada de Palamos.

Trece de maestro en Barcelona (capi- tal). Dos en Manresa (Barcelona), una en Lé- rida (capital), una en Tortosa (Tarragona) y la de Beneficencia de Gerona.

Escuelas establecidas en poblaciones de me- nos de 20.000 habitantes.—Quince de ma- estro en la provincia de Barcelona, en los pueblos siguientes: Villanueva y Geltrú (dos escuelas), Tarrasa, Igualada, Vich, Subirats, Cardona, Manlleu, Caldas de Montbuy, San Lorenzo Savalls, Aviñonet, Aviá, Aviñó, Odona y Puigric.

Doce en la provincia de Gerona, en los pueblos siguientes: Figueras (dos escuelas), Lagostera, San Gregorio, Llers, Puigcerdá, Viladrau, Montagut, Castelló de Aro, La Sella, Amer y Tortellá.

Cuatro en la provincia de Lérida, en los pueblos de Ager, Juneda, Villanova de Bellpuig y Orgañá.

Ocho en la provincia de Tarragona, en los pueblos siguientes: Amposta, Valls, Pe- relló, Cervera, Galera, Masroig, Ulldemolins y Vandellós.

Diez en Baleares, en los pueblos siguien- tes: Felanitx, Ibiza, Buñola, Selva, San Lorenzo, Bujer, Binisalem, Algaida e Inca.

Según la prensa profesional del Magisterio, reinan discordias entre los diferentes Rectores que tienen anunciadas oposi- ciones a turno libre, uséase para poder hacer los ejercicios para las plazas de maestros de sección con 1.000 pesetas, mientras que otros se conforman tan solo con el Elemental para las plazas de la misma categoría y sueldo; por todo esto entendemos, que los opositores son los llamados a tomar cartas en el asunto y hacer que se dicte una resolu- ción que aclare este asunto definitivamente.

Carreras ciclistas El día 29 del actual se celebrarán en el Velódromo de Tirador. Darán comienzo a las tres y media de la tarde, y serán las últimas de la presente temporada.

El programa es como sigue: Orden de las Carreras.—1.ª Desfile. Obligato- rio para todos los corredores inscritos (3 vueltas) 1.000 m.

2.ª Series eliminatorias del Campeonato de velocidad de Baleares. Distancia 1.000 m. (3 vueltas.)

3.ª Neófitos: Para corredores que nunca hayan tomado parte en carreras en Velódromo. Distancia 2.000 m. (6 vueltas).—Premios: 1.º 20 pesetas, 2.º 15 pesetas, ter- cero 10 pesetas y 4.º 5 pesetas.

4.ª Carrera final del Campeonato de Velocidad de Baleares. Distancia 1.000 metros (3 vueltas).—Premios: 1.º Medalla de oro y banda de Campeón, y 150 pesetas, 2.º 100 pesetas y 3.º 75 pesetas.

5.ª Campeonato de Resistencia de Ba- leares. Distancia 33 kilómetros (99 vueltas).—Premios: 1.º medalla de oro y banda de Campeón, y 200 pesetas, 2.º 150 pesetas y 3.º 100 pesetas.

6.ª Consolación: Para todos los que ha- biendo tomado parte en las anteriores car- reras, no hayan obtenido premio.—Premios: 1.º 30 pesetas, 2.º 20, 3.º 15 y 4.º, 10 pesetas.

Escuadra Inglesa El próximo otoño efectuará un crucero por el Mediterráneo la tercera escuadra in- glesa de combate, compuesta de los podero- sos acorazados siguientes: «King Edward VII», «Hibernia», «Britania», «Common- wealth», «Africa», «Dominión», «Hindustan» y «Zealandia». Dicha escuadra la manda el almirante Cecil Burney, y como segundo jefe el contralmirante Christopher Cradock.

Ejercicios espirituales En la iglesia de San Magín, arrabal de Santa Catalina, durante la próxima semana, tendrán lugar ejercicios espirituales para las Hijas de María, bajo la dirección del Reverendo señor D. Antonio Lliteras, vi- cario de Santa Cruz.

Mañana domingo, al anochecer, después del rosario habrá plática preparatoria.

El lunes a las cinco durante la primera misa habrá meditación y después plática doctrinal. A las siete, durante otra misa, se continuará la novena a Nuestra Señora del Milagro también con meditación. Por la noche, después del santo rosario, habrá sermón, ejercicio a las Sagradas Llagas y el rezo de la Corona de oro. Se intercalarán cánticos a la Virgen y otros propios de Misión.

Seguirá el mismo orden todos los días hasta el domingo inmediato. En este día a las siete habrá la misa «e Comunión general con plática.

A las diez se celebrará la fiesta que anualmente se dedica a Nuestra Señora del Milagro, con sermón por el mismo orador de los ejercicios, y con partitura cantada por la misma Asociación.

Por la tarde a las cuatro, rosario, sermón de perseverancia ejercicio de la Virgen Inmaculada, terminando con la imposición de medallas.

NOTA.—Pueden aprovecharse de estos ejercicios toda clase de personas, jóve- s y ancianas, hombres y mujeres que gusten tomar parte en ellos.

Constitución de gremios Están convocados para los días que se expresan los gremios para el nombramiento de los Síndicos y Clasificadores.

Día 4 de octubre.—A las 10.—Vendedo- res de cereales y harinas al por mayor.—A las 10 y media. Vendedores al por menor de tejidos e hilados.—A las 11. Tiendas de mercería y paquetería.—A las once y me- dia. Tabernas.—A las 12. Tiendas de abaca- ría.

Día 5.—A las 10. Bodegones.—A las 10 y media. Cefes económicos.—A las 11. Car- bonerías.—A las 11 y media. Casas de pu- blicos.—A las 12.—Tablajeros.

Día 7.—A las 10. Tiendas de aceite y vi- nagre.—A las 10 y media. Tiendas de cor- deles y sogas.—A las 11. Tiendas de frutas y hortalizas.—A las 11 y media. Abogados.—A las 12. Notarios colegiados según la ley.

Día 8.—A las 10. Procuradores de los tri- bunales.—A las 10 y media.—Farmacéuti- cos.—A las 11. Plateros en composturas.—A las 11 y media. Talleres de construcción de calzado con 4 operarios.—A las 12, Al- baderos.

Día 9.—A las 10. Barberos.—A las 10 y me- dia. Carpinteros.—A las 11. Carreteros con obrador.—A las 11 y media. Herreros.—A las 12. Hojalateros.

Día 10.—A las 10. Panaderos.—A las 11. Sastrés sin género.—A las 12. Zapateros.

Feria en Manacor Con motivo de celebrarse mañana la fe- ria de Manacor, la Compañía de Ferro- carriles ha organizado el siguiente servicio de trenes extraordinarios:

De Manacor a Palma, a las 11'45. De Inca a Manacor, a las 13'30.

En la Audiencia LISTA DE JURADOS Cabanas de familia

Don Lorenzo Fluxá Figuerola, don José Rotger Vidal, don Lucas Cladera Cladera, don Miguel Pons Ferragut, Pedro Juan Mestre Burguera, don José Balaguer Costa, don Ramón Reus Campins, don Bartolomé Palliser Fiol, don Juan Valls Aguiló, don Guillermo Crespi Cladera, don Jaime Rotger Serra, don Benito Oliver Perelló, don Pedro Ferrer Arrom, don Bernardino Salas Coll, don José Salas Corró, don Martin Aíós Ribas, don Guillermo Salvá Compañy, don Bernardo Vila Marimón, don Miguel Pastor Ferriol.

CAPACIDADES Don Miguel Munar Perelló, don Jaime Arrom Bibiloni, don Miguel Llabrés Salom, don José González Pagés, don Mateo Puig Jancr, don Jerónimo Torres Cladera, don Julián Serra Simó, don Lorenzo Llabrés Serra, don Bartolomé Arrom Bibiloni, don Andrés Amengual Roig, don Antonio Servera Roca, don Antonio Amor Sastre, don Bartolomé Pizá Mas, don Miguel Puigserver Pons, don Juan Nadal Juliá, don Enrique Rosselló Salom.

SUPERNUMERARIOS Cabanas de familia

Don Juan Vidal Marqués, don Bartolomé Totto Ramonell, don Pedro Petro Mas, don Juan Miró Valls.

CAPACIDADES Don Ramón Duxtas Tejero, don Manuel Peña Gelabert.

El concurso de verificadores La «Gaceta» anuncia un concurso de verificadores de electricidad, bajo las si- guientes condiciones:

El cargo de verificador de electricidad se proveerá por concurso, ateniéndose a las siguientes condiciones de preferencia.

Primera.—Ingenieros industriales, com- prendidos en la Real orden de 27 de di- ciembre de 1906.

Segunda.—Ingenieros de todas clases, doctores o licenciados en ciencias físicas, peritos mecánicos, electricistas con título español y oficiales de Marina con título de torpedista, indistintamente.

Tercera.—Individuos del Cuerpo de Te- légrafos.

Será mérito más preferente estar desem- peñando el cargo de verificador de gasto de electricidad en la misma provincia.

expresión de las causas por qué cesó en los cargos públicos desempeñados; certifica- ción del registro central de penados; certi- ficación de buena conducta del Ayunta- miento respectivo; título profesional o copia autorizada del mismo, o certificación de haber satisfecho los derechos correspon- dientes al título de que se trata.

Para tomar posesión del cargo es nece- saria la presentación del título profesional o testimonio del mismo.

Los aspirantes presentarán las solicitudes con los documentos justificativos en los Gobiernos civiles de las provincias de su residencia, dentro del plazo de quince días, a contarse desde la fecha de la publicación de este concurso en la «Gaceta de Madrid». Los gobernadores civiles remitirán dichas solicitudes al ministerio de Fomento en los tres días siguientes al en que termine dicho plazo.

El Magisterio Balear En la noche de anteyer se reunió la Di- rectiva de la Asociación del Magisterio Balear.

Entre los acuerdos que se tomaron figu- ran los dos siguientes:

Por unanimidad solicitar del Sr. ministro, de Instrucción Pública la Cruz de Alfonso XII para el maestro D. Juan Beneyam y para la Directora de la Pureza D.ª Alberta Jiménez.

Por mayoría de votos, solicitar al nom- brado Sr. ministro que la Escuela Normal de Maestras continúe regida en la misma forma que ha venido funcionando hasta ahora.

Exportación de vinos dulces La «Gaceta» publica la siguiente real or- den:

Visto el expediente instruido en esa Di- putación provincial para determinar la san- ción legal que debe imponerse en los casos en que se declara la exportación de vinos dulces, de más de ocho grados Beaumé, a los que el reglamento de la renta de alcohol concede el abono del impuesto, a razón de 17 litros de este líquido por cada hectó- litro, y del análisis practicado por el Labo- ratorio Central de las muestras que a tal efecto se remiten por las aduanas, resultan ser vinos de dos grados Beaumé, cuyo abo- no es de 12 litros por hectólitro:

Considerando que el hecho de declarar a la exportación productos que disfrutan de un abono superior al que realmente les corresponde, constituye una inexactitud que puede causar lesión a la Hacienda, aun in- dependientemente de la voluntad de los in- teresados y en tal concepto debe estimarse como una infracción reglamentaria, ya que no puede calificarse como acto de defrau- dación, porque la declaración de los expor- tadores no es firme, por quedar sujeta al resultado del análisis que practicó el La- boratorio Central de las muestras extraídas al verificarse el embarque;

Considerando que no existiendo en el reglamento de la renta sanción para esta clase de hechos, hay necesidad de estu- diarla y que ninguna puede ser más pro- porcionada que la privación del abono del impuesto a los vinos que hayan sido objeto de la inexacta declaración;

El Rey (Q. D. G.) conformándose con lo propuesto por esta Dirección General, se ha servido disponer: que cuando del análisis practicado por el Laboratorio Central de los vinos dulces exportados, resulten diferencias de menos en dos grados saca- rimétricos que determinen variación en la cuota del abono que concede el reglame- nto de la renta del alcohol, se niegue el total abono pretendido por los mismos.

En la Soledad Este suburbio celebrará la fiesta de su Iglesia con el siguiente programa cívico-re- ligioso:

El día 14, gran revelta con baile de bo- leos en la plaza de la Iglesia.

Día 15, a las 10 de las mañana oficios di- vinos, con solemne misa mayor; a las tres de la tarde grandes carreras de hombres y niños, y a las 4 y media gran baile de bo- leos en la plaza de la Iglesia.

Visita a la Pureza Esta mañana una Comisión del Ayunta- miento, cumpliendo un acuerdo tomado en sesión pública, ha pasado al Real Cole- gio de la Pureza con objeto de testimo- niar a las Reverendas Madres, el agrade- cimiento del Consistorio por las enseñanzas que dieron en la Escuela Normal Superior y por los servicios que prestaron.

Formaron la Comisión los concejales se- ñores Puigdorffla, Rover, Jiménez, Oba- dor y Font y Arhós.

Los comisionados fueron recibidos por la Madre Superiora, la cual les presentó a las Profesoras.

Cumplido el encargo que llevaban los señores concejales, se ofrecieron a la Superio- ra para ayudarla en su obra en todo lo que estuviera a su alcance.

Los Seglares Católicos Mañana habrá Comunión general, en Montesión, en la Misa de las siete y media, para los Seglares Católicos, Socios del Pa- tronato y alumnos de sus escuelas. Se can- tarán motetes durante la Misa y Comuni- ón.

Por la tarde, a las siete, habrá exposición del Santísimo, ejercicio a San José, elección e imposición de la medalla a la nueva Junta de la Congregación Obrera plática por el P. Director.

Terminará la función con la bendición, con el Santísimo.

Asuntos municipales Esta mañana el Teniente de Alcalde se- ñor Barrera, ha tenido noticia de que en el cauce del torrente de Bárbara y en el sitio junto al puente de la carretera de Si- neu, llamado «an Polon», había sido depo- sitado un cerdo muerto, de unas diez arro- bas.

En seguida ha dispuesto que el guardia de punto en la «Crua Vermeja» se persona- ra en el lugar indicado y procediera a la que- ma y enterramiento del citado animal.

Al mismo tiempo ha dado las oportunas órdenes para que se averigüe la proceden- cia a fin de denunciar a sus dueños al Juz- gado.

El próximo lunes el Ayuntamiento cele- brará sesión en segunda convocatoria. Los asuntos que se han fijado en el orden del día son los siguientes:

Acta de la anterior. Cuentas. Oficio del señor Gobernador civil sobre la pensión del señor Moyá.

Dictamen de la Comisión de Obras so- bre la alcantarilla de la plaza de Cort y calles de Palacio, Victoria y Conquista- dor.

Dictamen de la Comisión de Obras con- cediendo permiso a D. Rafael Morey para ciertas obras en una casa de la calle de San Jaime, número 8.

Otro ídem a D. Juan Martorell para des- conchar y enlucir la pared del Arco de la Merced, número 9.

Otro ídem D. Francisco Antich para la colocación de piedras anunciadoras en la calle de Colón.

Otra ídem a D. Jaime Crespi para cu- brir con tejas una azotea situada en la ca- rretera de Palma a Porto-Colón.

Otro ídem a D. Juan Martorell para co- locar una puerta de hierro en la casa ca- lle del Sindicato, número 79.

Otro ídem a D. Sebastián Serra para mo- dificar la fachada y otras obras en la calle de Despuig.

Otro ídem a D. Juan Juan para reparar una tubería en la calle de S. Miguel n.º 3.

Otra ídem Juan Coll para levantar un piso en la calle de la Barrera.

Otro ídem a D. Epifanio Fábregas para reparar una cañería de aguas en la calle de Danús n.º 4.

Relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Fomento referente al traspaso de una sepultura a D.ª Margarita y D.ª Aniceta Muntaner.

Otro ídem ídem a D. Guillermo Sampol. Otro ídem ídem a D. Miguel Durán.

Otro ídem proponiendo la adquisición de otra camilla.

Dictamen de la Comisión de Hacienda para la distribución de fondos.

Dictamen de la Comisión de Ensanche concediendo permisos a don Francisco Ramis para cercar de pared una finca llamada Serral del Verro.

Otro ídem a don Antonio Oliver para construir un cobertizo en la carretera de Manacor.

Otro ídem a don Gabriel Coll para la construcción de una casa en la calle 81.

Otro ídem a María Arrom para construir una casa en la calle 99.

Otro ídem a don Jaime Miró para cons- truir una tagesa en la calle F.

Otro ídem a doña Antonia López para hacer obras en una casa n.º 29 de la calle de las Troneras.

Oficio de la Junta Local de primera en- señanza, sobre el local de la escuela del señor Porcel.

Personalos En la revista Hispano-Americana que se publica en París «Elegancias», verdadero eco de modas y sociedad, en la que colaboran escogidos literatos y artistas se inserta una «monstru» debida a la pluma de nuestro dis- tinguido compañero en la prensa don Pe- dro Ferrer Gibert.

En la librería de don José Tous se han recibido ejemplares del citado número de «Elegancias».

A consecuencia de una caída ha sufrido una luxación en un pie nuestro amigo don Juan Baustista Font y Peña. Deseamos su pronto restablecimiento.

Des- le algunos días se encuentra enfer- ma la hija menor del Alcalde de Palma don Antonio Pou.

Deseámosle un pronto restablecimiento.

De Barcelona, han llegado esta maña- na, en el «Rey Jaime II» los siguientes pasa- jeros: don Ramón Castañer y señora, don José Salas, don Damián Rigo, don Bartolo- mé Bonet y señora, don Jesús Gurija, don José Abach, don Juan Oliver, don Francis- co Canals, don José María Núñez, don Mi- guel Oliver, don Lorenzo Mayol, don An- tonio Mayol, don Juan Oliver, don José Po- mar, don Pablo Valls, don Francisco Bis- bal, doña María Canals, doña Catalina Ma- ría Canals, doña Paula Aguiló, don Juan Vila, don Diego Pablo, don Antonio Ra- monet, don José Vidal, don Pedro Zamora y don Andrés Oliver.

De Argel, han llegado esta mañana, a bordo del vapor «Miramar» don Fernando Pons, doña Angela Bosch, don José Licoia, don Paul Robert, don Antonio Pomar, don Rafael Torrens, doña Carmen Ripoll, don José Abad, don Arturo López, doña Maria- na Castañer, doña Angela Juan, don Guil- lermo Adrover y don Juan Lastra.

Ha regresado de Valencia nuestro esti- mado compañero en la prensa don Pedro Ferrer Gibert.

En el «Rey Jaime II» han llegado de Bar- celona el P. Augusto Hupfeld, el secretario de la Cámara de Comercio de Barcelona don Bartolomé Amengual, el ingeniero don Fernando de León el comerciante don An- tonio Ramis y el propietario don José Salas.

Esta tarde a bordo del vapor «Miramar» correo de Barcelona han salido: doña An- gela Bosch, don José Scala, doña Catalina Mesa, don Pablo Martín, don Antonio Po- mar, don José Abad, don Arturo López, don Juan Selda, don Francisco Serra, don Francisco Veray, don Antonio Claret, don Bartolomé Grimalt, don Salvador Salles y señora, don Cristóbal Serra, doña Rosa Mateu, don Juan Ferrer, don Miguel An- tich, don Juan Antich, doña Dolores De- nis, don Miguel Oliver y familia, doña Margarita Juan, doña Margarita Antich, don Alfredo Seale, don Alfredo Bultó, don Pedro Ramis, don Pedro Lladó, Juan Verd, don Gabriel Bernat y señora, don José Bat- leña y hijo, don Miguel Ferrer, don Bartolomé Más, don Juan Rosselló y don Max Colomer.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santas.—El Dulce Nombre de María, Ni- comedes mártir, Valeriano y Albino.

Charenta Horas.—Terminarán en San Felipe Neri dedicadas a Nuestra Señora de los Dolores: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Reverendo Padre Antonio Oliver, del Oratorio; por la tarde a las seis Vísperas solemnes; al anochecer, después de rezada la Corona de los Dolores, se practica- rá el ejercicio indulgenciado en honor del Corazón afligido de María y después la reserva de S. D. M. precedida de solemne Te- Deum.

Continuarán en Santa Fe en honor de la Virgen del Buen Camino: A las siete y me- dia misa de Comunión general con plática, acto continuo exposición; a las diez y me- dia se cantará la misa de «Angelus», en la que predicará el Reverendo Padre Antonio Serra, de la Congregación de San Vicente; por la tarde a las seis y media Rosario, novena con sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

Empezarán en San Nicolás en obsequio del Dulcísimo Nombre de María: Exposi- ción a las seis y media; a las diez, festividad de la Cofradía, Tercia cantada por la Re- verenda Comunidad y acto continuo la Misa mayor, cantada solememente, en la que predicará el Reverendo don Francisco S. Forteza, profesor del Seminario; por la tar- de a las cinco los actos de coro; al anoche- cer Rosario, al ejercicio del Dulce Nombre de María y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral-Basilica predicará el Reverendo don Juan Alcover, presbítero

En San Miguel, fiesta que la Concordia de la Salud consagra a su Patrona: A las diez Horas y Misa mayor solemne con ser- món por el Reverendo don Jaime Sastre, Presbítero.

En San Jaime, fiesta que la Concordia de Socorros Mutuos dedica a su Patrona la Beata Catalina Tomás: A las diez y me- dia Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad, con sermón por el Reverendo señor Ecónomo, Presidente de dicha Con- cordia.

En el Socorro, a las diez y media, Misa solemne en honor de San Nicolás de Tolentino, con sermón por el Reverendo Pa- dre Wenceslao Martín, O. S. A.

Los cinturados que verdaderamente penitentes y confesados visitaren desde pri- meras vísperas hasta ponerse el sol del do- mingo infractiva de San Nicolás de Tolentino, el altar del Santo y el de Nuestra Señora de la Consolación, podrán ganar el jubileo equivalente al de la Porciúncula.

En Santa Clara, fiesta dedicada a la San- ta Faz: A las diez y media Misa mayor so- lemne con sermón por un Padre de los Sa- grados Corazones y al anochecer, conclu- sión solemne del Triduo.

En la Merced, a las cinco y media y once de la mañana, se comenzará otra novena rezada en honor de la Virgen de las Merce- des, durante el Santo sacrificio de la misa.

En Montesión, a las cinco de la tarde, reunión de Celadoras y Presidetas del Sa- grado Corazón de Jesús, en la Capilla de las Reliquias.

En el Cementerio, segundo día de novena de las almas del Purgatorio: Por la tarde a las cuatro Rosario, sermón por el Re- verendo don Gabriel Muntaner, Presbítero y parte de «Requiem».

En los Capuchinos, la venerable Orden Tercera tendrá su reunión mensual, con los cultos y actos siguientes:

Por la mañana a las siete y media misa de Comunión general con plática prepara- toria, por el Rdo. P. Director de la Orden. Durante la misa y comunión la Copilla Se- ráfica cantará, con acompañamiento de armonium, escogidos motetes de su reper- torio.

Por la tarde a las seis y media se reu- nirá la Congregación para la Conferencia, según previene la Regla. A las siete previa exposición de S. D. M. y rezo del Santí- simo rosario, se cantará un Trisagio popu- lar y a continuación el sermón que dirá el Rdo. P. Fidel de San Acisclo, Director de la Orden.

Se terminará con la bendición, reserva adoración de la Reliquia del Seráfico Pa- triarca.

MILITARES

El capitán general de Melilla ha con- cedido dos meses de licencia por enfermo para Barcelona e Ibiza, el capellán don Jo- sé Clapés.

Orden de la Plaza

Excmo. Señor: El Excmo. Señor Ministro de la Guerra en telegrama de ayer me dice.

«Para concurrencia elemento militar con- memoración institución Orden San Fer- nando y Centenario Cortes de Cádiz están invitados todos los generares, jefes, oficia- les, clases e individuos de tropa que estén en posesión de aquella Cruz y cualquier que sea su situación actual de activo, re- serva o retirados, «Diario Oficial» del día 14 publicará la Real Orden relativa par- ticular previniéndose ella que las autorida- des militares remitan en el Estado Mayor Central la relación nominal del personal antes citados que residan sus demarcacio- nes respectivas.

Los invitados harán viaje por cuenta del Estado de ida y vuelta y serán alojados en Cádiz por cuenta de la Comisión del Cen- tenario por el plazo de cuatro días, los que aquellos sean generales y tengan ayu- dantes pueden ir acompañando de uno de ellos.»

NOTAS DEL MAR

Procedente de Alicante, llegó ayer tarde el vapor «Cabo Prior», con cargamento de efectos.

De Barcelona a las seis y cuarto ha llegado esta mañana el vapor «Rey Ja- ime II».

A las seis y media ha llegado de Ciu- dadela el vapor «Menorquín».

De Andraig llegó el velero «San An- tonio», con efectos.

A las 7 de la mañana ha llegado el vapor sucoo «Emil R. Rosca» procedente de New- castle.

Para Ciudadela el vapor «Menorquín».

Para Barcelona ha salido a las seis y media el vapor «Miramar».

Para Ciudadela el vapor «Menorquín».

Telegramas recibidos esta mañana en la Comandancia de Marina:

Sóller día 14 a las 9'50, viento este fre- sco, mar gruesa y cielo aclarado.

Ibiza día 14 a las 9'10, viento este fre- squito, horizonte abierto y mar marejada. Bajoli día 14 a las 8.

Barómetro 757'6, viento nordeste bonan- ciable, mar marejada, cielo aclarado, hori- zonte brumoso.

Alcudia día 14 a las 9 y treinta minutos, viento noreste fresco, mar gruesa y cielo aclarado.

Despachado Ciudad de Palma: «El laud «Los Amigos» para Ciuda- dela».

«Para Valencia el vapor «Cabo Prior».

La Granja Agrícola

Con muchísimo gusto damos publicidad a la siguiente carta que nos ha remitido el Director de la Granja Agrícola...

Sr. Director de LA ULTIMA HORA. Muy Señor mío: Con motivo de la publicación de un artículo referente a la Granja Agrícola...

q. s. m. b. Adolfo Vázquez. Ingeniero Director de la Granja-Escuela práctica de Agricultura de Baleares.

EN LA DIPUTACION

Superior o Elemental

Con fecha 5 de septiembre el señor Gobernador D. Agustín de la Serna convocó la Excm. Diputación Provincial a sesión extraordinaria para el día de hoy...

La voz de la calle

¡Fuera hedores! ¿El señor Alcalde podría mandar que se colocara un mingitorio público detrás del Banco de España?

Son de nuestro parecer C. de Souza Martínez nos envía un escrito pidiendo que después de arreglado el Borne este iluminado eléctricamente todas las noches.

Apoya su petición diciendo que «muchísimas señoras nos de nuestro parecer». Hemos hecho llegar al Sr. Alcalde la queja de «Un perjudicado»...

Agradecimiento Sr. Director: A nombre de varios vecinos del arrabal de Santa Catalina, ruega a V. se sirva insertar en la Sección «La voz de la calle»...

Un abstemio. Ya que en esta misma Sección nos quejamos tiempo atrás de la falta de agua en las fuentes de las plazas de la Navegación...

Caída. Esta mañana ha sido curado en el dispensario de la Cruz Roja un individuo llamado Bernardo Calafell de 25 años de edad...

Denunciado. Por la guardia civil del puesto de Montuiri lo ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Literatura. La hermosa novela de Ramón Pérez de Ayala, titulada «La pata de la raposa»...

Boletín. Se ha publicado el n.º 20 del de la «Liga de propietarios de fincas urbanas» cuyo texto es muy interesante.

La Banda Mallorquina. Programa que ejecutará en el paseo del Borne mañana de 7 y media a 9 y media noche.

Lámpara. Hilo laminado irrompible. Empleense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital...

A. B. G. Los señores Planas y Gilabert, representantes en Palma de la importante entidad industrial eléctrica «A. E. G.»...

Domicilio. Los señores Planas, Pizá y Cia nos participan que han trasladado el domicilio de su casa en la calle de San Miguel núm. 29 (antes La Roqueta).

Lirio-Paik. Esta noche se proyectará por segunda vez la película de largo metraje «Presos escapados»...

Baleares. Esta noche se inaugurará la temporada de cine y variedades, debutando la compañía «Royal Miller»...

Velada. El presidente del Centro Republicano Radical nos ha invitado a la velada literaria musical que se celebrará en el domicilio social de esta entidad...

Contienda. Anoche trabaron fuerte contienda en la calle del General Barceló, dos individuos de oficio carretero.

Al Juzgado. Han sido puestos a disposición de la autoridad judicial dos sujetos que riñeron ayer en las inmediaciones de la P. Mayor.

Fallecimientos. El cónsul de España en Nueva Orleans participa al Ministerio de Estado las defunciones de los súbditos españoles Tomás Vadell Valverde...

Escuelas gratuitas. Según nos comunica el profesor de la escuela de San José y del Patronato Obrero del Molinar señor Vidal, el próximo lunes empezarán las clases diurna y nocturna gratuitas para los pobres.

Infraactor. Ha sido denunciado un sujeto que vive en la calle del Sindicato por haber infringido las órdenes dadas por la Alcaldía.

Charco. Por la guardia municipal se ha dado cuenta a la Sección de Obras de un charco que existe frente a la fábrica de electricidad con el fin de que se proceda a su reparación.

Preces. Hoy, fiesta de la Exaltación de la Cruz, cesan en la Catedral las que desde 3 de mayo, se hacen para obtener la conservación de frutos de la tierra.

Mitín. Mañana en el local del Centro Republicano Radical se celebrará organizado por la Federación de Sociedades Obreras para mostrar la desconfianza de que el Ayuntamiento no ha abolido el arbitrio sobre las carnes.

Estadística. Durante el mes de agosto ocurrieron 23 nacimientos y 9 defunciones.

Multas. Por el señor Gobernador han sido impuestas a varios vecinos de San Juan Bautista por uso de armas prohibidas.

Descanso dominical. La guardia civil del puesto de Son Servera ha manifestado al señor Gobernador que en aquella villa se cumple el descanso dominical.

Guarda. D. Pedro Miralles Bauzá lo ha sido nombrado para la custodia del predio Montuiri poseen don Juan y don Miguel Ferrando Obrador.

Denunciado. Por la guardia civil del puesto de Montuiri lo ha sido un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Caída. Esta mañana ha sido curado en el dispensario de la Cruz Roja un individuo llamado Bernardo Calafell de 25 años de edad...

Literatura. La hermosa novela de Ramón Pérez de Ayala, titulada «La pata de la raposa»...

Boletín. Se ha publicado el n.º 20 del de la «Liga de propietarios de fincas urbanas» cuyo texto es muy interesante.

La Banda Mallorquina. Programa que ejecutará en el paseo del Borne mañana de 7 y media a 9 y media noche.

Lámpara. Hilo laminado irrompible. Empleense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital...

A. B. G. Los señores Planas y Gilabert, representantes en Palma de la importante entidad industrial eléctrica «A. E. G.»...

POR TELÉGRAFO

Ecós varios

Incautación de valores. Prisión preventiva Madrid 13 (2'15 t.)

Dícese que por el ministerio de Hacienda se ha oficiado al Juzgado de Almería que se incaute de los valores correspondientes a la recaudación de contribuciones.

Ha sido elevada a prisión preventiva la detención de dos individuos que se suponen autores del misterioso incendio de la Delegación de Hacienda de dicha población.

Descarrilamiento El gobernador de Santander telegrafía diciendo que el jefe de la benemérita de Cabezonsal, comunica desde Torrelavega que el tren correo ascendente de Madrid núm. 924, descarriló en agujas a la salida de Torrelavega...

La hija de Canalejas Esta tarde se ha agravado la hija del señor Canalejas, en tales términos que el Presidente marchará a Otero, pues se teme que fallezca de un momento a otro.

Ministro fallecido Madrid 14 (2'15 m.) Ha fallecido repentinamente el ministro de Méjico en Madrid Sr. Sierra, que había también sido designado para representar a su nación en el Centenario de las Cortes de Cádiz.

El cadáver será trasladado a Santander donde se le embarcará para Méjico.

Consulta de médicos La hija del Sr. Canalejas se encuentra en estado muy grave. Los médicos, con este motivo, han celebrado una consulta.

Romanones visita un penal Santander. El señor conde de Romanones, acompañado del Sr. Egular y del Subsecretario de Gobernación, marchó a Santander en automóvil con objeto de visitar el penal.

Después siguió el viaje hacia Linares en donde se celebrará el anunciado banquete en la finca del Sr. Egular.

El verano de Lacierva Cartagena. Comunican de Cabo Palos que el Sr. Lacierva marchó en automóvil a Murcia, dando por terminado su verano.

En Murcia estará algunos días, continuando luego el viaje hacia Madrid.

Congreso antituberculoso San Sebastián. En el Congreso antituberculoso el Dr. Espina dió una notable conferencia tratando de los difíciles problemas de la tuberculosis.

Nufragio de un vapor Madrid 14 (6'50 m.) Las Palmas. Telegrafían de Siberia que el vapor alemán Kademur, ha naufragado en aquellas aguas.

El vapor a pesar de los esfuerzos que se hicieron para salvarle, se ha perdido totalmente.

Una Gran Cruz a la esposa de Canalejas Madrid 14 (2'15 m.) Está ya completamente terminado el expediente que se instruyó para conceder la Gran Cruz de Beneficencia a la señora esposa del Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas...

El general Aldave ha dispuesto que fueran libertados todos los indígenas detenidos por delitos comunes.

La noticia ha producido gran júbilo entre los moros.

A las fuerzas indígenas se les ha servido un rancho extraordinario.

Los israelitas han celebrado el primer día de su año.

En señal de júbilo han permanecido cerrados todos los comercios hebreos.

Circulación interrumpida Bilbao. Al procederse al lanzamiento de un gabarrón construido en Deusto, se desvió de la vía, cayendo la embarcación atravesada en la carretera, habiendo quedado interrumpida la circulación.

A última hora de la noche de ayer pudo ser lanzado al agua el gabarrón citado.

Obras y mejoras Las Palmas. Durante el presente mes comenzarán las obras del puerto y las de la traída de aguas.

Ha salido ya de Inglaterra el material necesario y personal competente.

Los infantes de cacería Madrid 14 (11 m.) Oviedo. Comunican de Onís, que a la una de la tarde llegaron los infantes Don Carlos y Doña Luisa y los príncipes Felipe y Raniero.

Los regios viajeros se apearon bajo el arco triunfal donde esperaban el Gobernador, las autoridades e inmenso gentío.

Un grupo de señoras obsequió con flores a la Infanta D.ª María Luisa.

Se dispararon muchos cohetes y se dieron vivas a los Reyes y a los Infantes.

Después de los saludos de rúbrica, los viajeros salieron para Ponga, lugar en que se verificará la cacería.

Dragado

Las Palmas. Ha fundeado el remolcador Maas conduciendo dos dragas de gran tonelaje para dragar el puerto.

Procede de Gibraltar. Para los hijos de los naufragos Bilbao. Los Asilos de Madrid y Barcelona han ofrecido a la Asociación de capitanes y oficiales de la marina mercante, cinco plazas para los huérfanos de los que perecieron ahogados a consecuencia de la galerna del Cantábrico y costearles un oficio o carrera.

El ofrecimiento se ha comunicado al Alcalde de Bermeo.

Próxima campaña Coruña. La Cámara de Comercio de esta capital se reunió anoche acordando que es de todo punto necesario llevar a cabo una acción colectiva regional y que con tal motivo se convocará a una reunión magna de todos las Cámaras Agrícolas y de Comercio para organizar una campaña en el tren de la suspensión de los derechos arancelarios que pesan sobre el maíz y centeno.

Joven que se fuga de un convento Benavente. Una hermosa jovencita se fugó en la noche última del convento del Espíritu Santo, saltando las tapias del huerto.

Unos transeúntes que la vieron como se desprendía de la pared la ayudaron a bajar y la acompañaron a casa de sus padres.

Agitadores detenidos Vigo. A bordo del vapor «Orta», la policía ha detenido a cinco sospechosos agitadores expulsados del Brasil. Dos de ellos son españoles, los cuales después de haber sido filiados fueron puestos en libertad.

Los restantes son dos brasileños y un italiano.

Dichos tres individuos han sido puestos a disposición de los cónsules.

Dicen que tomaron pasaje para Lisboa, pero que allí no les dejaron desembarcar.

Fiestas en Oviedo Madrid 14 (11 m.) Oviedo. Ha llegado a esta la Rondalla Aragonesa, recibiendo los muchos aragoneses aquí residentes e inmenso gentío.

Se dispararon cohetes y se dieron vivas.

Hoy se celebra la fiesta de la Gota en el Teatro Campoamor.

Extranjero

El autor de un crimen detenido Madrid 13 (4 t.) Lisboa. En Arriolas ha sido detenido el autor del asesinato de 7 personas hace días cometido en una aldea cercana.

Fuó detenido el citado asesino, en el momento en que trataba de degollarse.

Confesó sus crímenes, dando horribles detalles de la muerte de sus víctimas.

Convenio con Portugal Madrid 14 (2'15 m.) Lisboa. Se ha firmado el convenio entre España y Portugal, determinando que se expulsarán de España los jefes y autores de la conspiración.

Se ha redactado un acuerdo permanente de reciprocidad, para impedir en lo futuro, conspiraciones.

El general Nogi, se ha suicidado Tokio. El general Nogi que se distinguió en la guerra ruso-japonesa, se ha suicidado, juntamente con su esposa.

En acción de gracias Viena. Por deseo expreso de los Reyes de España, el Obispo de Madrid-Alcalá dijo hoy en la Iglesia de San Esteban, una misa, cantando después un Te-Deum en acción de gracias por la curación del infante D. Jaime.

Confírmase el suicidio del general Nogi. Madrid 14 (11 m.) Tokio. Ha sido confirmada la noticia de que el general japonés Nohgi, héroe principal de la guerra ruso-japonesa, no queriendo sobrevivir al Emperador, se suicidó en compañía de su esposa en el momento en que los cañonazos anunciaban salía de Palacio el Cortejo fúnebre.

Cuestiones Sociales

Lugo. Ha terminado el paro general. Mañana se reanuda el trabajo.

No se ha registrado ningún incidente.

La huelga de metalúrgicos La huelga de obreros metalúrgicos sigue en igual estado.

Han sido libertados los huelguistas detenidos ayer, pero hoy han sido arrestados otros por haber sido cogidos ejerciendo coacción sobre sus compañeros.

Comisión de huelguistas catalanes Mañana llegará a Madrid una comisión de huelguistas barceloneses al objeto de conferenciar con el ministro de Fomento señor Villanueva, el cual intervendrá en la solución del conflicto con espíritu altamente conciliador.

Respecto a la situación de Villanueva de las Minas, el ministro ha dicho que no existe huelga, que lo que ocurre es que un individuo licenciado de presidio realiza trabajos cerca de los mineros, exponiéndoles las ventajas que pudieran obtener declarándose en huelga.

Esta propaganda la hace el citado sujeto, persiguiendo como fin, el que los obreros lo voten para concejal.

Los ferroviarios andaluces

Málaga. La sección de ferroviarios ha consultado a sus compañeros de la red de Andalucía, por el plazo que concederán a la Compañía para que acceda a las peticiones antes de la huelga.

Anoche se reunieron las Juntas directivas de las sociedades obreras para tratar de la conveniencia de declararse la huelga como solidaridad con los gremios.

En la reunión se manifestaron ciertas divergencias, pronunciándose violentos discursos.

El Delegado del señor Gobernador tuvo que intervenir repetidas veces.

Los albañiles se retiraron muy disgustados por el desarrollo de la discusión.

Añádese que se celebrará una nueva reunión para seguir tratando el asunto con mayor extensión.

La capea de Cuevas Madrid 14 (11 m.) Avila. Un testigo presencial de la sa-grienta contienda motivada por la capea del pueblo de Cuevas, dice que a pesar de la intervención de la benemérita y del cura párroco para apaciguar a los mozos, fué tan terrible el choque, que resultaron un hombre muerto, cuatro heridos graves, ocho o diez de pronóstico reservado y catorce le- ves.

Se practicaron 15 detenciones, figurando entre ellos un alcalde.

Muerto por un auto Oviedo. Al pasar por Villamayor un automóvil, atropelló al rico americano Cayetano Carranza, dejándole muerto en el acto.

La corte en San Sebastián

Recepción diplomática Madrid 14 (2'30 m.) San Sebastián. En el ministerio de Jor-nada se celebró la recepción diplomática, la que se vió muy concurrida.

El tratado de Marruecos El ministro de Estado señor García Prieto dijo que el tratado con Francia, relativo a Marruecos, se firmará dentro del mes actual.

Luego se harán los nombramientos de personal necesario con arreglo al convenio.

Un ascenso S. M. el Rey ha firmado un Real decreto ascendiendo al capitán de Infantería de Marina D. Fermín Sánchez.

Sucesos y desgracias

Tren detenido Madrid 14 (2'30 m.) Toledo. El tren mixto ha tenido que detenerse cerca de Alгада, a causa de una inundación.

El incendio de una Delegación Almería. Sigue dando juego el asunto del incendio de la Delegación de Hacienda de esta población.

Se ha declarado la prisión del portero Luis Figuereda.

Mañana llegará procedente de Orense José Adler, presunto autor del incendio.

Incendio de unos pinares Madrid 14 (2'20 m.) Soria. Comunican de Villa Vinuesa que se ha declarado un incendio, quemándose más de 500 pinares maderables.

El incendio se propagó a otro pinar denominado al Santames, quemándose 600 pinares más.

Obreros en huelga Oviedo. Hoy se han declarado en huelga los obreros de la mina Paguería, sita en el cabo de la Duro-Felguera.

La causa parece ser que el capataz influyó cerca de los obreros para que se declararan en huelga.

El señor Gobernador ha enviado fuerzas de la benemérita para evitar que se alterara el orden.

Los ferroviarios de Gijón contrarios al paro Madrid 14 (11 m.) Gijón. Al mitin de la Sociedad de ferroviarios que se ha celebrado aquí para tratar del apoyo que haya que prestar a los huelguistas de Duro Felguera, han asistido a las Juntas Directivas de todas las sociedades obreras.

Los reunidos acordaron ratificar el nombramiento de los delegados que han de presentarles en la asamblea magna que se celebrará el domingo, y oponerse a toda tentativa de paro general, por considerarlo perjudicial para la solución del conflicto y por entender que en los actuales momentos lo que necesitan los huelguistas son socorros y no solidaridad material.

Huelga que se soluciona «Las Palmas». La huelga de obreros abastecedores de carbón tiende a solucionarse, ya se han presentado al trabajo muchos obreros, pudiendo abastecerse los vapores que llegan.

LAPOLITICA

Juicios de Canalejas Madrid 13 (2 t.) El «Diario Universal» publica un extenso artículo conteniendo los juicios del Presidente del Consejo señor Canalejas sobre el proyecto de ley de Mancomunidades.

Contiene un capítulo titulado «Fórmula conciliatoria», en la cual propone que la aprobación del proyecto sobre el régimen local siga muy cerca a la promulgación del de mancomunidades, sin postergar a éste a fin de no despertar recelos en Cataluña.

Declaraciones de Moret El periódico «Correspondencia de España» publica las declaraciones que ha hecho el señor Moret a varios íntimos amigos.

Según éstos, el señor Moret rechaza de plano los proyectos de mancomunidad y de régimen local, cuya aprobación propone el señor Canalejas.

Añaden que el señor Moret prefiere la aprobación del proyecto de administración local que presentó el señor Maura.

En la demás obra de Gobierno el señor Moret apoyará al señor Canalejas.

Barroso y los periodistas El ministro de la Gobernación señor Barroso al recibir a los periodistas, manifestó que tenía escasas noticias que comunicarle y éstas muy desagradables, pues la niña del señor Canalejas ha retrocedido mucho en el curso de su enfermedad por haber sufrido anoche otro ataque que alarmó grandemente a la familia.

Sin noticias El señor Barroso dijo que el Gobierno continuaba sin noticias referente a haber sido sorprendido un destacamento español en Marruecos.

No hay tal sorpresa de un destacamento. En el Ministerio de la Guerra se desmiente el que haya sido sorprendido en Marruecos destacamento alguno español, en contra de la noticia que procedente de Tánger acogía el rumor público.

Bilbao quiere dos diputados Bilbao. El Ayuntamiento en la sesión de hoy, ha aprobado una moción encaminada a solicitar del Gobierno que en Bilbao se elijan dos diputados a Cortes.

Basan la petición en que Bilbao tiene más de 90.000 habitantes, y la ley preceptúa que cada 50.000 habitantes debe tener un representante en Cortes.

Ultimas Noticias

Alfau y Villanueva Madrid 14 (2 t.) El general Alfau visitó al señor Villanueva para hablarle de los asuntos de las obras públicas que se han de realizar en Ceuta y Melilla.

Los cabildos insulares Las Palmas. Reina espectáculo en esta con motivo de la reglamentación de los cabildos insulares, que redactará el señor Barroso; en ella se fundan las últimas esperanzas de una descentralización que sacuda el yugo de Santa Cruz de Tenerife.

De no ser así, todos los elementos monárquicos de la Gran Canaria, Lanzarote y Fuerteventura, se hallan dispuestos a disolver los partidos, no interviniendo en los asuntos públicos, dejando al Gobierno la responsabilidad de sus actos.

Una visita Madrid 14 (2 t.) El vocal de la Junta Directiva de la Federación de Ferroviarios señor Cordoncillo visitó esta mañana el ministro de Fomento señor Villanueva para hablarle de los asuntos referentes a los obreros ferroviarios de Vigo y Laroba.

Batalla campal Zaragoza. Por la cuestión de aguas se entabló en el pueblo de Sangares una batalla campal entre los vecinos, que estaban divididos en dos bandos.

Se cruzaron tiros y puñaladas, resultando un muerto y dos heridos gravísimos.

Detención de un moro jefe de una banda Madrid 14 (4 t.) Un telegrama de Melilla da cuenta de que ayer se detuvo al moro Mahomed Bulmidan, jefe de una banda de malhechores que tenía alarmadas a las cábilas afectas a España.

Intentó escapar a la policía y este le mató.

Se activan las pesquisas para capturar la resto de la banda.

Barroso y los periodistas Madrid 14 (2 t.) El ministro de la Gobernación señor Barroso, al recibir a los periodistas, manifestó que la hija del señor Canalejas estaba un poquitín mejor y que durante la noche le habían repetido los ataques.

Añadió que los doctores Bejarano y Barajas habían regresado manifestándole que no lo creen un caso desesperado.

Dijo además que el señor Canalejas sostuvo una conversación con él por teléfono, habiéndole preguntado cuando regresaba S. M. la Reina Cristina, deduciéndose de la pregunta que saldrá a cumplimentarla a la estación de Segovia.

De otras noticias manifestó el señor Barroso que solo había los comentarios de la prensa y particularmente de «El Liberal» de hoy, añadiendo que no se quiere que se diga, pero la cosa es clara el Gobierno tan luego como se abran las Cortes sostendrá el proyecto de régimen local y mancomunidades sin que tenga que estar subordinado a otro con esperanza de que se aprueben rápidamente, pues con él se responde no solo al que ya se dijo preámbulo del proyecto de mancomunidades, que hubiera sido más conveniente una modificación total en el régimen local sino también al resultado da la discusión última sobre dicho proyecto de mancomunidades y para procurar que no sea estéril aquella amplia y luminosa discusión del proyecto sobre régimen local que los conservadores presentaron.

Preguntado el señor Barroso cuando presentaría el proyecto dijo que el primero o uno de los primeros días de Cortes.

Bolsa de Madrid

Madrid 14 (4'55 t.) Interior contado . . . . . 85'50 Interior fin pe mes . . . . . 85'52 Amortizable 5 por 100 . . . . . 101'50 Banco de España . . . . . 447'00 Compañía de Tabacos . . . . . 289'00 Francos . . . . . 5'65 Libras . . . . . 26'71 Exterior de París . . . . . 94'10 FABRA

# Boca sana - Dientes blancos

## HIGEA

SE TIENEN SIEMPRE USANDO LOS DENTIFRICOS HIGEA

FRASCO DE ELIXIR PARA 60 USOS 1'25 ptas. FRASCO PARA 120 USOS 2 ptas.

CAJA DE POLVOS DENTIFRICOS 1 pta. TUBO DE CREMA DENTIFRICA 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias. Depósito general, J. L. Nadal, "EL JAPON", Constitución 33 (Borne) Palma de Mallorca.

# Jarabe PAGLIANO

El mejor depurativo y refrescante de la sangre

65 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE SON SU MEJOR RECOMENDACION

Exigid siempre el nombre del Profesor Girolamo Pagliano

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

J. URIACH Y C., Moncada, 20, Barcelona

(Polvos y Cachets) del Profesor GIROLAMO (de Florencia)

## No bebas más,



este vicio no es más que nuestra ruina

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio aun contra su voluntad

Una cura inofensiva, llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

Gratuita. Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede también obtenerse en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Para adquirir la muestra gratuita, escriba hoy á

Coza Powder Company, 76, Wardour Street, Londres 264.

Depósitos: Centro Farmacéutico, Harina, 34, Palma de Mallorca.

## Almorranas

Miles de enfermos cansados de sufrir han curado á los pocos días de usar la Pomada anti-hemorroidal

### "BUR-BAY"

Aquellos dolores producidos por la inflamación calman instantáneamente.



De venta EN MANACOR: Farmacia BOSCH. - EN PALMA: CENTRO FARMACÉUTICO. - Farmacia del Sr. VALENZUELA. - EN MADRID: Sres. PEREZ MARTIN Y C., Alcalá, 9. - EN BARCELONA, DON JUAN VILADOT, Rambla de Cataluña, 36. - Dr. J. SEGALA, Rambla Flores, 4. - EN ZARAGOZA: Sres. RIVED y CHOLIZ, Droguería Farmacéutica, D. Jaime I, núm. 21 y principales farmacias y droguerías.

## Cerevisina

Carbónica-Artigues

Es la forma de levadura de cerveza más recomendada por todas las eminencias médicas nacionales y extranjeras para combatir el estreñimiento, escorbuto, artritis, y las enfermedades del estómago, riñones, hígado, hémicas de la piel, forúnculos, síis, ántax, erisipela, sarampión, viruela, escarlatina, tifus, fiebres gástricas y en todas las que la sangre necesita una vigorosa depuración sin el menor desgaste ni origen de otras enfermedades. Frasco 5 pesetas en todas las Farmacias. En Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

### Venta de muebles

Se venden un billar, un piano Lladó, varias mesas mármol, 2 relojes pared, 2 otomanas, mesas, sillas y demás muebles procedentes del Centro Catalá, donde informarán.

También se vende un café con su mobiliario, situado en punto céntrico. Informes, Centro de Anuncios.

### Juan Ferrer (relojero)

Domiciliado en la calle de San Magín, del Arrabal de Santa Catalina, suplica a todas las personas que, le confiaron relojes en custodiarlos, que tengan la bondad de pasar a recogerlos a la plaza del Progreso número 12 del mismo Arrabal.

### NODRIZA

Se desea una ama para criar en casa de los padres. Informes, Centro de Anuncios.

### Venta de muebles

En la casa núm. 33 calle de Alfonso XIII del Terreno se venden muebles, estantería, obras de todas clases, y macetas, a precios reducidos.

## Linea PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de LAS ANTILLAS

### Linea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 20 septiembre el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

## CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros. Para más informes dirigirse á los señores Planas, Pisá y Compañía, S. C. San Juan 20 representantes de la Compañía.

## ¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre á diario los célebres

# Polvos Noël



Los médicos más eminentes los recomiendan para lo escocidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas é higiénicas de la piel.

«Noël» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos

«Noël» suaviza y entona la piel.

«Noël» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección.

«Noël» es el mejor para la toilette de señoras.

«Noël» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noël», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes.

¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS

Unico agente en España y América Latina: Joaquín Pau, C. Mallorca, 184 Barcelona. Depositarios en Palma, Centro Farmacéutico, venta Droguerías Viuda de José Juan, sucesores de Boscaña, Domingo Durán, Bodega Palmesana, Perfumería Lucas Canals y Rafael González «Perfumería la Zozca». - En la Isla, Droguería de la Sra. Viuda Jané, y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias

Representante Antonio Marimón, Plaza del Mercado-24.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos causan á la primera pastilla.

El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la suavidad su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando y acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figuran la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas ó atóxicas de forma seca, granulosa, granular óceánica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholismos y reumáticos, en la coquequillo etc. etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y ájuada á la garganta, con tal situación de insegura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50 En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.

## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

### PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

ARGENTINA, 23 Septiembre. SAVOIA, 6 Octubre.  
PRINCIPE UMBERTO, 26 id. RE VITTORIO, 10 id.  
DUCA DEGLI ABRUZI, 3 octubre ITALIA, 21 id.

### Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, clase de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegráfico Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasaje dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 2, (frente al Borne), Palma.

### Liga de propietarios de fincas urbanas

SAN MIGUEL 18-1.º

#### Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Calle de Olmos	107	tienda	Santo Domingo 13-3.º	Agua, patio, 5 dormitorios
Vileta (San Lluís)	1.º	bajo	Zavellá 6-1.º	4 dormitorios, jardín y agua
P. Gomila Terreno	prpal.	prpal.	Constitución, 92	8 dormitorios, agua á grifo
San Bartolomé	3.º	3.º	Colón, 23	6 dormitorios agua á grifo
Calle Misión	53	3.º	San Miguel-18	Local para Almacén 50 pts.
Calle de Felis	1	prpal.	Brossa 19, tienda	capacidad, agua grifo, col.
Calle de Quint	7	2.º	Olmos-168.	mucha capacidad y agua.
Calle de Palacio	73	2.º	Liga de Propietarios	Agua, capacidad, confort

Conquistador 4 y Rosario 1. Local propio para establecimiento.  
Locales Ronda Poniente propios desalojen almacenes Muelle. Informes Ribera 9.

Para seguir en buena salud:

Purificada

Regenerada

Fortificada

## VUESTRA SANGRE

# DEPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

ESTE PRECEPTO NO SE DEBE NUNCA PONER EN OLVIDO

(SE VENDE EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA)

Depositarío General para toda España:

**DON FRANCISCO LOYARTE**

Calle S. Martial, 83, esquina á San-Ignacio de Loyola, 9

SAN-SEBASTIAN

Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia).

## Linea Austro Americana

Nueva línea á Cuba de vapores de carga

### Servicio regular mensual

El vapor **MARIA**

saldrá de Barcelona el 23 de Septiembre para Ponce, Habana y Nueva Orleans y otros puertos del Golfo de México, admitiendo carga.

### Servicio de la América del Sud

El grandioso vapor de 16,500 toneladas

## Kaiser Franz Joseph I

Saldrá de Barcelona el 25 de Septiembre, admitiendo pasajeros para Buenos Aires teniendo escala en Tenerife, Rio Janeiro y Santos.

14 días de navegación

Informes y despacho de billetes de 1.ª y 2.ª clase Paseo de Sa-grera 15-Palma

## Glaxo

Idéntico á la mejor leche materna



Maravilloso para criar y ayudar á criar á los niños y para alimentar á quienes los pida, á D. Alfredo Bonet, San Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.

Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Manda muestra á los señores médicos, y folletos á quien los pida, á D. Alfredo Bonet, San Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.

## GALLICIA PIZZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, Plaza Antonio Maura.

Evita caspa, canas

## TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, arcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías.

### Empleado soltero

Se solicita en el norte de Francia un empleado competente para el negocio de frutas, vinos y licores, detall y por mayor sabiendo la contabilidad y poseyendo el idioma Francés, con un sueldo limpio de **mil docientos á mil ochocientos** francos anuales según sus capacidades y beneficios obtenidos á fin de año. Inútil presentarse sin buenas referencias personales, dirigirse á Monsieur Paul Cartaguer Hautmont (nord).

NOTA.—Referencias Banque Centrale de Maubeuge agence á Hautmont (nord) 22 Agosto 1912.

### CONVIENE

sepa el público que los **Progresistas Españoles** sacoran con tres pesetas diarias á sus asociados que están enfermos, siendo la cuota mensual de una peseta.

Para detalles é inscripción, Calle Marina 42 -Palma.

### GANGA

Por tener que liquidarse forzosamente, se vende por 220 duros una casa situada á la orilla del mar junto á la iglesia del Molinar de Levante.

Informes: Sociedad Unión Forense, carretera del Molinar.

## Constructor de puertas de hierro onduladas

Se construyen á 17'50 pesetas el metro cuadrado, garantizándolas por dos años.

También se construyen **le chaps vulganizada** á precios condicionales.

### Taller de JAIME CASTELLO

SINDICATO-113-PALMA

## Julian Ticoulat

ODONTÓLOGO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL, NUM. 30